

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUADADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción, calle de S. Onofre n.º 29.
Y en esta Imprenta.

EN PALMA: Tipografía Católica calle de Fortuny n.º 6

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cent. de peseta al mes en la isla
En provincias, 1.50 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 5 céntimos por línea. Los no suscritores á 10 id. Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION RELIGIOSA.

DOMINGO 26. ✠ XV Despues de Pentecostes.
LUNES 27. — Santos Cosme y Damian mártires.
MARTES 28. — El beato Simon de Rojas, confesor.
MIÉRCOLES 29. — (antes †) La Dedicacion de S. Miguel Arcangel.

CULTOS.

Domingo 26.—La Misa y el Oficio divino son de la Dominica 13 Despues de Pentecostes, con rito semidoble y color verde, haciéndose conmemoracion de S. Ciprian y compañeros mártires.

En la Catedral habrá explicacion del Evangelio, por el Lic. D. Pedro Moll, Pbro.

En el Rosario, por la tarde habrá explicacion de la Doctrina Cristiana.

En la iglesia de San Agustin, tendrá lugar á las diez la solemne bendicion de la nueva efigie de San José. Inmediatamente despues se cantará misa solemne en honor del Santo Patriarca, con sermon á cargo del Dr. D. José Febrer, Pbro.

En S. Miguel, al anochecer continua el Novenario al Sto. Arcangel.

Miércoles 29.—En S. Miguel, concluye el Novenario. Predicará el Rdo. D. Miguel Faner, Ecónomo de San Francisco.

CRÓNICA.

España.

Telegrafian de Algeciras que un guarda-costa español de los que hay en aquellas aguas, ha llevado á cabo la aprehension de un buque inglés, cargado de contrabando, que se disponia desembarcar por las playas de Málaga.

Pero las autoridades inglesas han reclamado el buque, como siempre sucede en estos casos, y se teme que por esta causa surja un grave conflicto.

Francia.

Hace pocos dias que ha fallecido en Metz el Obispo de la diócesis Monseñor Dupont des Loges, queridísimo de sus administrados. Despues de la guerra de Francia con Alemania y de la anexion de Metz, se encontró un dia con un centinela prusiano á la puerta. En el acto escribió al Comandante alemán que le librara de aquel honor, pues si se trataba de protegerle, su mejor defensa era el amor de sus ovejas. Insistió el Camandante, y el Obispo hizo montar en su coche al prusiano y fué á entregarlo á la Comandancia, con no poco regocijo de los habitantes de Metz.

Sin embargo, el centinela volvió á su sitio. Entonces el Prelado que habia rehusado dos veces la cruz de la Legion de Honor, se la pidió á M. Thiers, que se la concedió, por tener el gusto de que el prusiano saludara á la cruz, cuando diariamente y con estrépito le presentaba las armas.

Más tarde le envió el Gobierno prusiano la condecoracion de la Corona de Hierro por su conducta con los ca-

tólicos alemanes.

El Obispo la rehusó y devolvió la condecoración al general Manteuffel.

América.

De *Las Novedades*, de Nueva-York, copiamos los siguientes detalles acerca de los estragos causados por el huracán en Galveston:

«La tempestad se empezó á sentir en la noche del jueves (19 de Agosto), caracterizada por un viento fortísimo, que empujó sobre la ciudad las aguas del golfo de Méjico, inundando varias calles y causando la destrucción de no pocas casas, algunas de las cuales flotaban sobre las aguas como otras tantas arcas de Noé.

»Los atribulados vecinos improvisaban balsas con las puertas y en ellas cruzaban las aguas hasta lugar seguro.

»Entre los edificios que inopinadamente emprendieron viaje al golfo se cuentan una casa de baños aneja al *Bench-Hotel*, que rompió la marcha el inmenso *Skanting rink*, donde se celebró la convención democrática reciente, el cual flotó en pedazos, y otros.

»Se hablaba de la destrucción de un Asilo de huérfanos católicos.

»Lo más terrible fué la destrucción de un circo de fieras por el viento; los animales se soltaron, y los leones se paseaban majestuosamente por las inmediaciones de su destruida prisión. Hubo necesidad de cazarlos ó matarlos á tiros.

»Los negocios quedaron en suspenso y el importe de los desperfectos es incalculable.

»En el puerto no hubo desgracias, no teniéndose noticia de otro naufragio que el de una goleta, que ocurrió fuera de la barra.»

Noruega.

En una iglesia de Hopperstadt (Noruega), y dentro de un nicho, se ha encontrado un libro sumamente raro.

Dicho libro tiene más de seis hojas

de madera cubiertas de cera y estaba dentro de una caja forrada de cuero.

Cada hoja tiene un reborde que impide se roce una con otra cuando el libro se halla cerrado, y merced á esta circunstancia se encuentra en perfecto estado de conservación.

El contexto del libro consiste principalmente en dibujos primorosamente hechos, representando la vida en el campo y en la ciudad.

A la conclusión tiene un índice en latin describiendo toda clase de animales con su correspondiente traducción en antiguo noruego.

Las hojas y tabletas se hallan encuadernadas dentro de una cubierta adornada de esculturas é incrustada con multitud de pedacitos de madera de diferentes colores.

El libro, que se ha llevado al Museo de antigüedades de la Universidad de Cristiania, parece pertenecer á la conclusión del siglo XIII.

Alemania.

Segun dice la «*Allemanische Zeitung*» M. Schoezer, ha manifestado que se someterá una nueva ley religiosa al Landtag. para cumplir la promesa hecha por el gobierno al Papa de revisar ulteriormente las leyes de mayo. El gobierno alemán parece decidido tambien á que la Compañía de Jesús vuelva á ser restablecida en el imperio.

SECCION LOCAL.

La Delegación del Gobierno de S. M. en Mahon el dia 21 publicó el siguiente telegrama recibido del Sr. Gobernador de la Provincia:

«S. M. la Reina Regente, D.^a María Cristina, ha hecho su entrada en Madrid en medio de un entusiasmo popular como el que sólo se ha observado cuando aquella capital ha querido

demostrar su amor á la monarquía y á sus Reyes.

En la carrera habia gran afluencia de señoras ansiosas de demostrar sus simpatías á la virtuosa y excelsa viuda del malogrado Rey D. Alfonso XII.

Las noticias de toda España son completamente tranquilizadoras »

El día 12 de Octubre próximo termina el plazo dentro del cual las personas obligadas á proveerse de cédula personal pueden verificarlo sin incurrir en los recargos que la ley señala para los morosos.

La Alcaldía de esta ciudad hace saber que las medallas ó distintivos que han de usar los perros inscritos en el Registro del presente año económico, se hallan en las oficinas del Ayuntamiento. Los dueños de dichos animales tienen obligación de proveerse de los espresados distintivos dentro del plazo de diez días, á no hacerlo así, los perros que no ostenten la medalla espresada serán considerados sin dueño y podran ser muertos por los dependientes de la Alcaldía además de exigir la multa á los dueños por no haber hecho inscribir los perros.

La fábrica Industrial Mahonesa ha tenido que reducir el número de operarios á causa de la mucha existencia de géneros fabricados y de la poca demanda que tienen los mismos.

Ayer, el acreditado colegio dirigido por las señoritas Nieto, dedicó una solemne funcion religiosa en honor de su excelsa Patrona Nuestra Señora de las Mercedes, verificándose en la iglesia de Santa Clara.

Ha inundado de alegría y satisfacción á la respetable y noble familia de D. Gabriel Squella, el hecho de haberle nacido el juéves último el hijo primogénito.

Con tan grato motivo enviamos á la ilustre familia nuestro afectuoso parabien.

A fin de dar cabida á trabajos de propaganda y de oportunidad perentoria, hubimos de interrumpir la insercion de *La Carta de un hermano* ∴ que reanudamos hoy.

Dice el *Correo Catalan* que los defensores del tratamiento del mildiu por el sulfato de cobre ó procedimiento Millardet, deben tener en cuenta lo que dice un periódico de Pamplona, Cuenta éste que han muerto en Sesma, con todos los sintomas de envenenamiento, dos cabras que habian comido hojas de vides en unas viñas que habian sido tratadas con el sulfato de cobre. Tambien parece que en Allo ha muerto un buey por la misma causa.

Dice un cólega mallorquín:

«Las obras del faro de *Punta Grossa* adelantan considerablemente, siendo de notar la perfeccion con que se llevan á cabo, perfeccion que demuestra el celo del señor empresario de las mismas.

La utilidad qua ha de reportar á los torreros la mejora, es de fácil comprension, pues basta decir que á cada lado del pasadizo que conduce á lo alto de la torre se ha construído una verdadera casa, de capacidad más que suficiente para que pueda vivir en ella el torrero respectivo con su familia, por numerosa que ésta sea; habiéndose levantado aparte otro edificio destinado á coladuría, depósito de leña, establo y demás dependencias anejas.

Si á lo dicho se añade que el faro en cuestion domina desde la *Dragonera* hasta *S' Illeta*, que desde él se vé la población, la huerta, vega del *camp de sa má* y el Puerto, y que se sube á él por medio de una cómoda carretera, se verá claramente que es uno de los puntos más deliciosos del valle.

Nuestro aplauso al Ingeniero Jefe de la provincia. Sr. Pou, y al señor empresario de dichas obras.»

Leemos en un cólega:

«Las Antillas españolas han sido víctimas de un temporal que se desencadenó desde el 14 al 17 del próximo pasado Agosto. Las pérdidas que ha ocasionado, particularmente en los cafetales y platanales de algunos distritos, son incalculables, tanto que solo en Mayagüez supónese una pérdida de ocho á diez mil quintales de café, con algunas desgracias personales en este pueblo y en el de Ponce.

El Ancora, de Palina, da los siguientes detalles acerca de la desaparición del duque de Sevilla:

«Como verian nuestros lectores en los telégramas que publicamos ayer, se ha fugado de esta ciudad, en donde sufría destierro en virtud de sentencia, el Sr. Duque de Sevilla, quién estaba hospedado en la *Fonda de Mallorca*.

«Anteayer este suceso ya era el objeto de todas las conversaciones en los círculos y centros particulares de esta ciudad.

«Dícese que el Sr. Barnils, dueño de la citada *Fonda de Mallorca*, anteayer mañana notó que el señor duque había sacado el equipaje de la habitación que ocupaba, y como sospechase lo sucedido, puso el hecho en conocimiento de la primera autoridad civil de la provincia.

«A esto se añade que el Sr. Barnils había notado que desde algunos días el duque de Sevilla menudeaba las en-

trevistas con el capitán del vapor francés *Villa de Marcella*, que zarpó de este puerto anteayer de madrugada, con cargamento de vino, como dijimos en nuestra gacetilla. Este antecedente hace surgir comentarios de si el desterrado se embarcó en dicho vapor.

«El juzgado instruye con gran actividad al fugado los expedientes gubernativo y judicial que corresponden al quebrantamiento de la condena.»

También es del mismo periódico el suelto que sigue:

«Tres son los buques que en esta temporada han devuelto los caldos que habían conducido á Cette de esta isla, por contener agua.

«El último de los regresados es la polacra goleta francesa *Divine Providence*.

«Descrédito y ruina acarrea el proceder de nuestros cargadores; pero descrédito y ruina merecidos y para los cuales no queda ni siquiera el consuelo de la pública conmiseración.»

LA CARTA DE UN HERMANO

III.

Hay ocasiones en que los hombres, ciegos por sus pasiones, se hallan completamente alucinados; entonces vienen á ser como aquellos idolos de que habla el Real Profeta, y de quienes dice que *tienen ojos y no ven, oídos y no oyen*.

Y no titubeamos en afirmar, y con toda seguridad lo afirmamos, que el *honradísimo* hermano . . . es cual otro de aquellos idolos, puesto que no ha sabido ver toda la verdad y toda la justicia que encierran las frases con que sus padres le recordaron la observancia de unos preceptos divinos y eclesiásticos, que todo buen cristiano está obligado á cumplir.

Parece mentira tanta ofuscación en el bueno, honrado y pundonoroso hermano . . ., quien, según *La Luz*, ha elevado, (mejor hubiera dicho rebajado) al ilustrarse, el apellido que se le confió.

¿Cual será esta decantada ilustración?

Veámoslo.

El que no va á misa y no confiesa, le escriben sus padres, *no puede casarse*, esto es, no puede recibir el santo Sacramento del Matrimonio; y el hijo, contento, muy satisfecho, y como quien deja confundido y derrotado á su adversario, le contesta con ánimo al parecer bastante sereno: *Los hombres honrados siempre encuentran compañera*.

Y también los hombres deshonorados, decimos nosotros.

Porque todos los días estamos viendo que hombres perdidos, hombres que merecen llevar grillete, encuentran asimismo compañera.

Solo que esos hombres sin honra suelen por lo general tener por esposa á una mujer que no es como debe ser, ó una esposa, como se dice, *tal para cual*.

Así vemos que esta clase de matrimonios son regularmente un semillero de malos hijos, malos esposos y malos padres; pues de tales padres salen tales hijos.

Pero lo principal del caso presente es, saber lo que entenderá el hermano . . . por *hombre honrado*.

De seguro no lo sabe.

Y ¿cómo saberlo, cuando es aquella una palabra tan elástica, que estirándola, estirándola, podrá ser que llegue á llamarsele *hombre honrado* á un bribón de siete suelas?

Efectivamente: ¿que os parece de ese mercader que vende por seis pesetas lo que no vale más que dos?

¿Y de aquel otro fabricante que,

aprovechándose de la ocasión, les da á sus obreros menos jornal del que puede y debe darles?

¿Y de este otro jornalero que trabaja mucho menos cuando está á jornal, que cuando va á destajo?

Pues ninguno de estos obra honradamente; y no obstante, preguntadles si se tienen ellos por gente honrada, y os contestarán que se creen tan hombres de bien y tan honrados como el que más; que ellos están, como suele decirse, á su negocio, y que el ahorrar un poquito de aquí y otro poquito de allá para ganarse su vida, no es motivo para poner en tela de juicio su honradez.

A ese mocito descabezado que derrocha en cuatro días el caudal que le dejaron sus padres; á este otro viejo tacaño que en su vida ha dado una limosna; á aquel vecino que pasa el día en la taberna, preguntadles también si se tienen por *hombres honrados*; y el uno os dirá que *no gasta más que lo que es suyo*; el otro os contestará que *no hace mal á nadie*, y el último se extrañará de que se pueda negar á un hombre el título de *honrado* porque le gusta ir á echar un vaso de vino.

Es decir, que según el parecer de todos estos, no hay motivo para negarles su honradez, por más que sean unos perdidos, unos logreros, unos derrochadores, unos libertinos.

De manera que, cuando se trate de juzgar á los hombres, no es ya el corazón lo que hay que mirarles para ver los vicios ó virtudes que en él abrigan, sino averiguar si, por ladrones ó asesinos, han estado alguna vez en la cárcel.

Veán ustedes ahora cuán elástica es la palabra *honradez*.

Por eso el hermano . . ., como que es tan pundonoroso, al declararse in-

trépido defensor de los *hombres honrados*, no supo lo que decia afirmando que estos encuentran siempre compañera.

La encuentran si, pero muy *honrada*, como que *similis similem querit*, ó segun decia uno, *Dios los cria y ellos se juntan*; y de estos matrimonios, verdaderos modelos de *honradez*, vemos que suelen resultar ordinariamente guerras domésticas, divorcios escandalosos, fortunas arruinadas, familias desconcertadas, casas perdidas.....

Há de saber, pues, el hermano .: que no es para los *hombres honrados*, sino para los hombres cristianos, el santo sacramento del Matrimonio.

No, no es esa *honradez* elástica, lo que se busca, lo que se requiere y lo que se exige en los hombres que la Divina Providencia destina á cumplir su designio en el seno de una familia, ligados á una mujer con el vinculo del amor santificado por la Iglesia.

Es muy serio y muy grave este negocio, pues se trata de una union que es imagen y figura de la union mística entre la Iglesia y su Esposo nuestro Señor Jesucristo, para que baste esa *honradez* en los que intentan contraer el Matrimonio cristiano.

Desengáñese de una vez el hermano .: .

Los hombres para ser honrados, lo primero que necesitan, es temer á Dios; y si pretenden ser católicos deben tener fé y cumplir los preceptos cristianos y las obligaciones de sus respectivos estados.

Así deben ser los que se proponen encontrar una buena compañera, que sea doncella honesta, esposa ejemplar, y en su dia excelente madre de familia.

Por lo que tiene que convencerse el hermano .: de que tocó el violon, al

afirmar que los *hombres honrados encuentran siempre compañera*.

Los *honrados* á lo mason podrán encontrarla, si, pero será una que corra parejas con ellos.

Vea sinó el hermano .: la horrible tragedia que acaba de acontecer en una ciudad de Italia.

En una de aquellas tiendas, un hombre ateo y de pésimas costumbres, que se tenia no obstante por *muy honrado*, exponia todos los dias al público muchas fotografías obscenas, junto á algunas imágenes de Maria Santisima, para ludibrio de nuestra santa religion.

Los periódicos católicos no pocas veces habian levantado su voz contra tanta infamia; y si bien la policia habia impuesto ya algunos pequeños castigos á aquel perverso hombre, como que ese castigo era siempre demasiado ligero, de vez en cuando se iba renovando el escándalo.

Pero la justicia de Dios cuidó de ponerle término.

Aquel malvado, quien sostenia siempre, apesar de tanta perversidad, ser *muy honrado*, se habia casado *civilmente* poco hacia con una mujer... digna de él.

Como es natural, era su compañera; y como es de suponer, una compañera *muy honrada*.

A consecuencia de esta cualidad no envidiable de la concubina, las escenas de celos entre ellos eran frecuentes y violentisimas.

Vino un dia, en que tras una de estas ruidosas escenas, despues de una pacificacion aparente, esta *buen*a pareja de... cónyuges, se fué á dormir.

Por la noche aquel hombre tan *honrado* mató á cuchilladas á su compañera tambien *honrada*, y despues de haberla muerto rodeó el cadáver de

leña y de otras materias combustibles y le aplicó fuego.

Como el humo de este incendio pasó á una pequeña habitación aneja á la tienda, hizo caer asfixiado á aquel desgraciado *uxoricida*.

Así murieron estos *honrados*,... cónyuges.

En el primer cuarto de aquel tenducho fué hallado muerto por asfixia el escandaloso vendedor de fotografías obscenas; y en el segundo encontraron á su concubina horriblemente acribillada de heridas y medio quemada.

Ahí tienen ustedes el trágico fin de un matrimonio, cuyos cónyuges eran unos modelos de *honradez*.

Por eso, el asesino, hombre *honrado* que seria antes de casarse civilmente, encontró compañera.

Claro que sí; como que los *hombres honrados siempre la encuentran*.

Aprenda ahora el hermano . . .

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADOS

Día 22.—De Alcudia, laúd «Santo Cristo», de 4 ts., pat. Pedro Morey, con 3 trip., un pas. y lastre.

Día 23.—De Alcudia, pailebot «Margarita», de 19 ts., pat. Martin Pons, con 3 trip., 2 pas. y fruta.

DESPACHADOS.

Para Barcelona, pailebot «Galatea», de 30 ts., pat. Francisco Monjo, con 5 trip., 8 pas. y efectos.

Últimas noticias segun los telégramas publicados por varios periódicos.

Nuestros lectores sin duda tienen ya noticia de la insurreccion republicana que tuvo lugar en Madrid el 19 de los

corrientes por la noche. Serian las once de la noche cuando en el cuartel de San Gil se sublevaron parte del Regimiento Infantería y parte del de Caballería, total unos trescientos hombres. La tropa leal salió del edificio y sostuvo fuego con los sublevados, logrando desalojarlos. Se han hecho muchas prisiones y recogido gran cantidad de armas arrojadas por los fugitivos. El brigadier Sr. Villacampa era el jefe de los sublevados. A los soldados detenidos se les encontró veinte duros á cada uno. El brigadier Velarde fué herido de un balazo en la frente falleciendo en la madrugada. El Sr. Conde de Mirasol, coronel de Artillería, fué muerto por una descarga de los sublevados. Algunos soldados se presentan diciendo que fueron engañados. Parece que se dieron los gritos de *Viva Salmeron, Viva la federal*.

Los exministros conservadores se reunieron en el círculo y telegrafiaron al Sr. Cánovas lo ocurrido, acordando permanecer al lado del Gobierno para la conservacion del orden.

Algunos escuadrones de caballería salieron para guardar las inmediaciones de Madrid.

Han sido detenidos unos 60 paisanos comprometidos, al parecer, en la sublevacion.

En Badajoz se han verificado varias detenciones.

Se cree que el brigadier Villacampa y otros gefes se han internado en ios montes de Toledo para alcanzar la frontera de Portugal.

En los Estados-Unidos un ciclon redujo á ruinas las ciudades de Montezuma y Hontoa, causando muchas desgracias.

Se da como cierto que el Sr. Jovellar ha sorprendido en Noblejas al Brigadier Villacampa y al Teniente Gonzalez y que ambos son conducidos á Madrid.

El brigadier Villacampa ha sido cogido en Noblejas y ha ingresado en las prisiones militares de San Francisco, y

en la Cárcel Modelo ha ingresado el director de *El Motín* y el de *La Federación Ibérica*.

Una comisión compuesta de varios estudiantes han solicitado la intervención del Sr. Obispo de Madrid en favor de algunos sentenciados á muerte.

VARIEDADES

CHARADA N.º 1.

De un *dos tres* á la sombra regalada,
Escuchando las cláusulas sonoras
De millares de aves voladoras,
Propúseme escribir una Charada.
Emborroné un papel sin decir nada,
Mas luego el *dos dos dos* de un pajarillo
Llegó por fin á dirigir mi paso,
Sirviéndome de diestro lazarillo;
Para subir al monte del Parnaso,
Y aunque llegar no pude hasta la cumbre
Por faltarme las fuerzas y el aliento,
Prima tres cierto que sin pesadumbre
Mi trabajo concluí con gran contento.
—Si este escrito, lector, no te ha gustado
Por parecerte á caso muy difuso,
Otra vez con un *todo* más templado
Procuraré apartarme de este abuso.

JUANITO JAQUECA.

N.º 2.

Sólo *cuarta primera*
Tercia cuarta segunda,
Todo de mis entrañas:
Si me das tu querer,
No *segunda tras tercia*,
No *cuarta los dos doses*,
Ni á los *prima segundas*,
Ni á la *cuarta tras tres*.
Tampoco á los *dos tercias*
De la *primera cuarta*
Ni al *primera primera*
Que corrí en el corral.
Solo un presentimiento
Me hace perder la calma:
Tres dos ¡ay! no prefieras
El amor de un rival.

JUANITO JAQUECA.

N.º 3.

EPIGRAMA.

Que un cholo no *prima dos*
Ni un abogado *dos tres*,
Aunque no es muy regular,
No obstante, puede pasar;
Mas que por esa baraunda
De calles y callejones
No se *cuatro una segunda*
Torciéndose los talones
Siendo la luz tan escasa...
Esto por aquí no pasa.

JUANITO JAQUECA.

(Las soluciones, el sábado próximo.)

SOLUCIONES

A la Charada n.º 1.

DA-GUE-RRE-O-TI-PO

Id. id. id. n.º 2.

MI-O-PÍ-A

Al salto de caballo

No hay dolor desde la luz
pura, espléndida, divina,
que brota de la doctrina
que se levanta en la cruz.
Para el corazón que sabe
lanzarse del mundo al cielo,
no hay lágrima sin consuelo;
no hay pena que no se acabe.

Han descifrado la charada n.º 1: *Aurelio Z., Kalidasa, Recaredo y Jacinto Calvo*.

A la n.º 2. *Kalidasa y Recaredo*.

Al salto de Caballo: *Kalidasa y Jacinto Calvo*.